

Crecimiento de México es decepcionante, reformas no fueron suficientes: Joydeep Mukherji

Resumen de la entrevista a Joydeep Mukherji, director del área de calificaciones soberanas y analistas de México de Standard & Poor's, en el programa Fórmula Financiera, con Maricarmen Cortés, José Yuste y Marco Antonio Mares.

Joydeep Mukherji, director del área de calificaciones soberanas y analistas de México Standard & Poor's, reafirmó el cambio en la perspectiva de México de "estable" a "negativa", sin embargo aclaró que la calificación en el grado de inversión continúa siendo "BBB+".

Explicó que el cambio en la perspectiva está basado en las preocupaciones del crecimiento económico a largo plazo, "con menos crecimiento el gobierno va a sufrir más presiones sobre sus finanzas y tal vez sobre el nivel de endeudamiento del gobierno en el futuro; nuestra acción de esta semana fue una señal de preocupación, pero no un cambio en la evaluación".

Respecto a la deuda del sector público, que pasó de 29 por ciento al 45 del Producto Interno Bruto (PIB), señaló que se trata de un nivel "moderado, el problema es que la cifra era de 28 hace 10 años, y ahora es 45, y la preocupación es que la cifra va a continuar subiendo cada año, en la medida en que hay más deuda, el gobierno tiene menos capacidad de responder si ocurre algo, un shock o una recesión en Estados Unidos".

Sin embargo negó que Standard & Poor's pronostique una recesión en la economía norteamericana, "pero en cualquier país, cuando hacemos el análisis, tratamos de discernir el colchón, en el caso que ocurra algo, cuánta flexibilidad hay para el gobierno y el país, y el colchón es de menos y menos en la medida del endeudamiento".

Mukherji destacó que la tasa de crecimiento tendencial de largo plazo, puede ser debajo del tres por ciento, "no es un desastre, pero tampoco es un dato alentador, los estados que crecen más en México, han crecido más o menos del cinco por ciento al año, estoy hablando de Querétaro, Aguascalientes, Nuevo León, y otros; los que crecen menos, crecen por debajo del uno por ciento".

Expresó que el promedio de crecimiento de México es "decepcionante, para un país que ha hecho tantas reformas en las últimas dos décadas, sobre todo las reformas estructurales para abrir la economía; pienso que todos tenían una esperanza de más crecimiento después de la implementación".

Aseguró que las reformas son "bastantes" como para mantener la estabilidad y crecer aproximadamente dos por ciento cada año, "pero no son suficientes por sí, para elevar la tasa de crecimiento hasta tres y cuatro por ciento, que era la esperanza".

Señaló que México conservó la calificación "BBB+" debido a la decisión de los dos recortes presupuestales del 2016, sus planes para estabilizar y bajar la carga de la deuda.

"Pero aún con las mejores intenciones para controlar el déficit fiscal, si no hay crecimiento a más de 2.1 por ciento, el gobierno tiene un problema, porque el gobierno puede cortar y cortar, pero hay que gastar, porque hay tanta discreción para cortar aún más el nivel de inversión, siempre hay presiones para gastar".

Agregó que las reformas estructurales no han tenido impacto-beneficio al lado de las inversiones, ya sea privada o pública, especialmente en la infraestructura, "se necesitan dos motores: consumo e inversión y México tiene el motor de consumo más o menos adecuado para seguir avanzando, pero el motor de inversión es decepcionante y eso para mí tiene que ver con el sentimiento en cuanto a la delincuencia, al crimen y la inseguridad en el país".

Mujkerhi señaló que, de acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), México pierde más del uno por ciento del PIB debido al crimen organizado, violencia y los aspectos de inseguridad, "el nivel de inversión podría ser más si no hubieran problemas de incertidumbre y seguridad".